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ОФИЦИАЛЬНО

В последнее воскресенье октября Папа Фран-
циск предстательствовал в ватиканской базили-
ке на св. Мессе по случаю закрытия начавшегося 
4 октября XVI очередного генерального заседа-
ния Синода епископов, посвященного теме: «За 
синодальную Церковь: общение, сопричастность 
и миссия». «Главное действующее лицо синода – 
это Дух Святой», – сказал понтифик в своей про-
поведи.
Участники заседания в итоговом заявлении от-
мечают, что «смысл синодального пути, запу-
щенного Святым Отцом», заключается в том, 
чтобы «вовлечь всех крещеных». Это итоговое 
заявление резюмирует «основные темы, подни-
мавшиеся в диалоге, молитве и дискуссиях в те-
чение этих дней». Текст, одобренный квалифи-
цированным большинством, т.е. двумя третями 
голосов, состоит из трех частей. Первая из них 
рисует «облик синодальной Церкви», представ-
ляя богословские принципы, которые пролива-
ют свет на сущность синодальности и служат 
ее обоснованием. Вторая, озаглавленная: «Все – 
ученики, все – миссионеры», посвящена тем, кто 
активно вовлечен в жизнь и миссию Церкви, а 
также отношениям между ними. В третьей части 
под заголовком «Налаживать связи, созидать об-
щину» синодальность, в первую очередь, показа-
на как совокупность процессов и система орга-
нов, создающих возможность для взаимного об-
мена между Церквами и диалога с миром.

Каждая глава всех трех частей представляет со-
впадения, вопросы к рассмотрению и предложе-
ния по их решению, выработанные в в результа-
те диалога. «Совпадения, – как сказано во вве-
дении, – определяют основные пункты, на кото-
рых сосредоточилось размышление: они подоб-
ны меткам на карте, которая позволяет нам ори-
ентироваться в пути и не сбиться с дороги. Во-
просы к рассмотрению касаются тех пунктов, 
которые мы признали требующими углубленно-
го изучения с богословской, пастырской, и кано-
нической точек зрения: они подобны перекрест-
кам, на которых нужно остановиться, чтобы луч-
ше понять, куда идти. Предложения же указыва-
ют возможные направления: одни из них толь-
ко намечены, другие – рекомендованы, а третьи 
прямо предписаны с сильным упором и решимо-
стью».
В ближайшие месяцы епископские конферен-
ции и иерархические структуры Восточных Ка-
толических Церквей, играя роль коммуникатора 
между поместными Церквами и генеральным се-
кретариатом Синода, должны внести свой важ-
ный вклад в дальнейшее развитие размышлений. 
Им предстоит, отталкиваясь от выявленных со-
впадений, «сосредоточиться на самых значимых 
и неотложных вопросах и предложениях, спо-
собствуя их углубленному богословскому и па-
стырскому осмыслению и указав вытекающие из 
них канонические следствия».

XVI очередное генеральное заседание 
Синода епископов – итоги

Синод
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Евангелие  
в монгольском 
духе
Папа Франциск

КАТЕХИЗИС  ПАПЫ

ОБЩАЯ АУДИЕНЦИЯ,  среда, 6 сентября 2023 г.
Катехизическое поучение: поездка в Монголию

С 31 августа по 4 сентября сего года Святой 
Отец Франциск находился с апостольским 
визитом в Монголии. По возвращении в Рим 
он рассказал о своих впечатлениях верую-
щим, пришедшим на традиционную катехи-
зацию, которую Папа проводит по средам.

Добрый день, дорогие братья и сестры!

В понедельник я вернулся из Монголии. 
Хотелось бы выразить мою благодарность 
тем, кто сопровождал меня в этой поездке 
своей молитвой, и вновь сказать спасибо 
властям страны, которые так торжественно 
приняли меня, особенно г-ну президенту 
Хурелсуху, а также бывшему президенту 
Энхбаяру, официально пригласившему 
меня в страну. С радостью вспоминаю 
поместную Церковь и монгольский народ – 
благородный и мудрый народ, проявивший 
в отношении меня такую сердечность и 
симпатию. Сегодня мне хотелось бы донести 
до вас сердце этой поездки.

Кто-то может спросить: зачем Папа 
отправился так далеко, чтобы посетить 
небольшую паству верующих? Затем, что 
именно там, вдали от прожекторов, часто 
можно найти знаки присутствия Бога, 

Который смотрит не на внешность, а на 
сердце, как мы слышали в отрывке о пророке 
Самуила (ср. 1 Царств 16, 7). Господь ищет 
не центр эстрады, а простое сердце того, кто 
жаждет и любит Его безо всякой показухи, 
без желания возвыситься над другими. 
И мне дана была благодать встретить в 
Монголии скромную, но радостную Церковь, 
которая пребывает в сердце Божьем, и могу 
засвидетельствовать вам их радость от 
того, что на несколько дней они оказались в 
центре Церкви.

У этой общины волнительная история. Она 
возникла по благодати Божьей благодаря 
апостольскому рвению, о котором мы как 
раз размышляем, некоторых миссионеров. 
Они, влюбленные в Евангелие, около 
тридцати лет назад отправились в эту 
незнакомую им страну, выучили ее нелегкий 
язык и, хотя прибыли из разных стран, 
дали жизнь единой и по-настоящему 
католической общине. В этом как раз-
таки и состоит смысл слова «католик», что 
значит «универсальный». Но речь идет 
не об однородной универсальности, а об 
универсальности, которая аккультурируется, 
это аккультурирующаяся универсальность. 
Вот что значит католичество: воплощенная 

КАТЕХИЗИС  ПАПЫ
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универсальность, аккультурированная, 
которая видит добро там, где живет, и 
служит людям, с которыми живет. Вот чем 
живет Церковь: свидетельством о любви 
Иисуса с кротостью, жизнью прежде слов, 
радуясь своим истинным сокровищам, т.е. 
служению Господу и братьям.

Так родилась эта молодая Церковь: 
благодаря любви, которая служит лучшим 
свидетельством о вере. В конце моей поездки 
мне предоставилась радость благословить 
и открыть «Дом милосердия» – первый 
благотворительный центр, открывшийся 
в Монголии как проявление всех 
составляющих поместной Церкви. Этот дом 
стал визитной карточкой местных христиан, 
но также призывом к каждой нашей общине 
быть домом милосердия, т.е. открытым 
местом, уютным местом, где страдания 
каждого могут без стыда соприкоснуться с 
милосердием Бога, Который поднимает и 
исцеляет. Таково свидетельство монгольской 
Церкви с ее миссионерами из разных стран, 
ощущающими себя единым целым с этим 
народом, с радостью служащими ему и 
открывающими для себя красоту, которая 
уже здесь есть. Потому что эти миссионеры 
не отправились туда, чтобы заниматься 

Епископ Евгений Зинковский в Монголии коротко 
переговорил с Папой Франциском. Он передал при-
вет ему от казахстанских верующих, а также расска-
зал о нелегкой работе миссионеров в нашей стране. 
На это Папа с отцовской добротой ответил: “forza”, 
значит: «крепости вам, держитесь!»

Фото: vatican.va  
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прозелитизмом: это не по-евангельски. Они 
отправились туда, чтобы жить так же, как 
монгольский народ, говорить на его языке, 
языке этого народа, принять ценности 
этого народа и проповедовать Евангелие в 

монгольском духе монгольскими словами. 
Они отправились и «аккультурировались»: 
приняли монгольскую культуру, чтобы в ней 
возвещать Евангелие.

Мне удалось немного познать эту красоту, 
познакомившись также с некоторыми 
людьми, услышав их истории, оценив их 
религиозные поиски. В этом отношении 
я благодарен за межрелигиозную и 
экуменическую встречу в прошлое 

На встречу с Папой в Монгоглию поехала группа палом-
ников из Казахстана. Епископ Хосе Луис Мумбиела Сиера  
сослужил с Папой на св. Мессе в Улан-Баторе

КАТЕХИЗИС  ПАПЫКАТЕХИЗИС  ПАПЫ

По середине монгольский кардинал Джорджо Маренго, 
Улан-Батор
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воскресенье. У Монголии великая буддийская 
традиция, и здесь такое множество людей, 
в тишине искренне и радикально живущих 
своей верой, проявляя альтруизм и борясь 
со своими страстями. Подумаем, сколько 
семян добра невидимо прорастает в саду 
мира, пока мы обычно слышим только шум 
падающих деревьев! А людям, в том числе и 
нам, нравятся скандалы: «Глянь, какой ужас, 
дерево упало и наделало столько шума!» Но 
разве ты не видишь лес, растущий каждый 
день? Потому что от роста не бывает шума. 
Очень важно уметь увидеть и распознать 
добро. Мы же часто ценим других только в 
той степени, в которой они отвечают нашим 
представлениям, вместо того, чтобы видеть 

Папа Франциск, приветствуя  на борту самоле-
та по пути в Монголию прессу, сказал:

«Посещать Монголию означает посещать ма-
лый народ на большой земле. Эта страна ка-
жется бескрайней, а жителей немного - малый 
народ с великой культурой. Думаю, что нам 
было бы полезно постичь эту широкую, не-
объятную тишину. Она поможет нам понять ее 
смысл, но не умом: понять с помощью чувств. 
Монголию можно понять с помощью чувств. 
Позволю себе сказать, что, наверное, было бы 
полезно слушать музыку Бородина: она в со-
стоянии выразить, что означает эта широта и 
величие Монголии».

хорошее. И для этого нужно, как делает 
монгольский народ, направить свой взгляд 
ввысь, к свету добра. Только так, признавая 
добро, можно построить общее будущее, 
только ценя другого можно помочь ему стать 
лучше.

Я был в самом сердце Азии, и это стало 
благом для меня. Полезно вступать в диалог 
с этим великим континентом, улавливать его 
послания, познать его мудрость, его взгляды 
на вещи, на время и пространство. Для меня 
было полезно встретиться с монгольским 
народом, который бережет корни и 
традиции, чтит престарелых и живет в 
гармонии с окружающей средой: этот народ 
всматривается в небо и ощущает дыхание 
творения. Думая о бескрайних и безмолвных 
просторах Монголии, постараемся 
пробудить в себе потребность расширить 
границы собственного восприятия. Прошу: 
нужно расширить эти границы, смотреть 
широко и высоко, смотреть и не становиться 
пленниками мелочей, расширить границы 
своего восприятия, чтобы наши глаза видели 
добро, которое есть в других, и смогли 
расшириться наши горизонты, а также 
наше сердце, чтобы понимать, быть рядом с 
каждым человеком и каждой цивилизацией.

КАТЕХИЗИС  ПАПЫ

Фото: vatican  
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Опыт Лиссабона
Сергей Судак

«Со всего света добирались мы 
сюда, И дорога была непростой» 
- такие слова звучат в гимна Все-
мирного дня молодежи в Лисса-
боне.
На первый взгляд кажется, что 
можно закончить рассказ о па-
ломничестве группы молоде-
жи из Казахстана в Португа-
лию этими словами. Потому что 
за год подготовки и две недели 
участия во встрече случалось 
всякое в пути, и иногда очень 
неожиданное.
Но цель этой статьи – поделить-
ся тем опытом, который об-
рел каждый для себя и мы все 
вместе как группа паломни-
ков, представлявшая Казахстан. 
Ведь на нас лежала очень важ-
ная миссия: помочь другим уви-
деть красоту и важность хри-
стианской веры, ее особенности 
в нашей стране. Для португаль-
цев было большим открытием 
слышать о Церкви в Казахста-

не. Об этом нам и хотелось бы 
рассказать на страницах газеты 
«Кредо».

Начало
В июле 2022 г. Конференция ка-
толических епископов Казах-
стана назначила национально-
го координатора от нашей стра-
ны, ответственного за органи-
зацию паломничества молоде-
жи, желающей принять участие 
в ВДМ в Португалии. На это от-
ветственное служение был вы-
бран о. Шымон Гжывиньски из 
епархии Пресвятой Троицы в 
Алматы.

В августе 2022 г. на встрече мо-
лодежи в с. Озерное был дан 
старт началу подготовки к Все-
мирному дню молодежи в Лис-
сабоне. Тогда же всем собрав-
шимся представили гимн ВДМ, 
логотип и сроки проведения 
встречи.
В начале октября 2022 г. в г. Ка-
раганда прошла встреча Нацио-
нального организационного ко-
митета ВДМ-2023, на которой 
обсуждались многие вопросы и 
составлен план мероприятий по 
подготовке.
С того момента процесс подго-
товки документов, проведение 
катехизации для участников 
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Опыт Лиссабона

был запущен во всех приход-
ских общинах и на епархиаль-
ных уровнях.

Визы
В период с апреля по июль 2023 
г. внимание всех участников и 
организаторов было приковано 
к вопросам получения визы в 
Португалию. Так как представи-
тельство Португалии в Астане 
не выдает визы на въезд в стра-
ну, при их содействии все участ-
ники были перенаправлены в 
посольство Австрии.
С многочисленными справками 
и гарантийными письмами на-

ших ординариев молодежь пы-
талась добиться заветной визы 
для участия в паломничестве.
Множество бессонных ночей 
членов Организационного ко-
митета ВДМ-2023, различные 
меры, которые приходилось 
экстренно предпринимать и ди-
пломатические усилия о. Мике-
ле Тутало (секретаря апостоль-
ской нунциатуры) и о. Сергея 
Дробышева принесли, наконец, 
необходимы результат.

На день вылета из Казахстана 
в Португалию, 24 июля, семе-
ро наших участников еще не по-
лучили визы и свои паспорта. В 
этот трудный момент в решении 
проблемы нам помогли о. Кар-
лос Замарро (канцлер епархии 
Пресвятой Троицы) и посол Ис-
пании в Астане господин Хорхе 
Урбиола Лопес де Монтенегро.
За это мы выражаем всем им 
огромную сердечную благодар-
ность и признательность!

Фото: focolare
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Португалия
С 24 по 31 июля мы находились 
в городке Трофа недалеко от 
Порту. Местная епархия была 
первой, которая откликнулась 
на наш запрос и приняла группу 
из Казахстана, предоставив нам 
проживание на «Дни в епархии» 
в тех прекрасных местах.
В Трофе нас ожидала приход-
ская церковь в Сан-Мартиньо-
де-Бугаду во главе с настояте-
лем о. Лусиано, паства которого 
и поселила большинство палом-
ников по своим домам.
Проживание в семьях, обмен 
опытом веры, культурой, тра-
дициями, подарками и разгово-
ры часто без знания языка, но 
зато сердцем, наполненным лю-
бовью Христа – все это дарова-
ло нашим паломникам незабы-
ваемое переживание встречи, 
подобной той, что пережила од-
нажды Дева Мария, поспешив-
шая к Елизавете.

Из свидетельства Ирины Гого-
нел (Карагандинская епархия): 
Дорога была сложная, но мы 
это сделали! Наше паломниче-
ство началось с долгих переле-
тов, которые забрали много сил, 
но подарили также много ярких 
эмоций.
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При пересадке в Мадриде наша 
молодежь из Карагандинской 
епархии увидела в аэропорту 
часовню и хотела помолиться о 
дальнейшей дороге и других па-
ломниках, которые еще были в 
пути в тот день. И когда зашли 
мы в часовню, приятно удиви-
лись: ведь там было все для того, 
чтобы провести Мессу! Очень 
красивая часовня с витражами, 
исповедальней и прекрасной да-
рохранительницей.
О. Владимир служил св. Мессу, 
мы молились, а после – снова в 
путь!
В очереди на посадку мы мог-
ли также уже знакомиться с мо-
лодежью из других стран, кото-
рая также летела на ВДМ в Пор-
тугалии. Все были очень веселы, 
пели песни, чем заряжали нас, 
уставших от долгого пути. Мы 
сфотографировались на память 
с парнями и девушками из Ко-
лумбии, которые пели песни все 
то время, пока мы были с ними.
Еще пару часов, и мы наконец-то 
в Порту. Сойдя с самолета, мы 
сразу увидели флаг Казахстана: 
это нас встречали ответствен-
ные за наше размещение из го-
родка Трофа, где нас уже ждали.
По дороге в храм мы проезжали 
мимо домов, на которых весели 
флаги ВДМ, Казахстана и Пор-

тугалии. Очень приятное чув-
ство, когда вас ждут. У церкви 
нас встречали прихожане, кото-
рые аплодисментами выражали 
свою радость по поводу нашего 
прибытия. Языковой барьер был 
не помехой.
Внизу нас ждали угощения и 
приятные знакомства. Нам по-
казали храм, который поражал 
своими размерами. Мы дожда-
лись оставшуюся молодежь из 
Алматы, и началась программа.
Нам подготовили презентацию 
о городе, рассказали о предстоя-
щих мероприятиях и выдали па-
кеты паломников. В них были: 
футболка с логотипом ВДМ и 
еще одна с логотипом г. Трофа, 
бейджи, путеводители и т.д.
А затем нас познакомили с се-
мьями, которые приняли нана-
ших паломников на эту неделю в 
свои дома, встречая нас с огром-
ной радостью и гостеприим-
ством. Мы разъехались по этим 
семьям знакомиться и набирать-
ся сил для следующего полного 
событиями дня!

Подобные воспоминания, опыт 
и свидетельства есть у каждо-
го паломника: как заговорить 
с кем-то, не зная английского и 
португальского, как попросить 
сделать фото на память? Все эти 

страхи уходили, когда в ответ 
появлялась улыбка и радость 
встречи, рукопожатия и обмен 
сувенирами, запись в блокно-
тах пожеланий на твоем родном 
языке – все это было незабыва-
емо и укрепляюще, несмотря на 
физическую усталость от много-
часовых пеших прогулок.

Лиссабон
С 1 по 6 августа мы были в Лис-
сабоне на центральной неделе 
Всемирного дня молодежи. Нас 
принимала приходская общи-
на церкви св. Екатерины Синай-
ской. Нас поселили неподалеку 
от этого храма в здании детско-
го сада. Условия для паломни-
ков были настоящим отражени-
ем того, что все мы в пути и дей-
ствительно в духовном палом-
ничестве.
Катехизация с 2 по 4 августа про-
ходила на русском языке, вме-
сте с группами молодых людей 
из Казахстана, Молдовы, Украи-
ны, Туркменистана, Узбекистана  
и других стран. Ответствен-
ность за катехизацию и служе-
ние для молодежи взяли на себя 
ребята из России при содей-
ствии о. Маркуса Новотны.
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Епископ Клеменс Пиккель 
(епархия св. Климента в Сара-
тове, РФ) сопровождал каж-
дую катехизическую встречу 
своими мудрыми комментари-
ями, основанными на его лич-
ном опыте веры и учении Церк-
ви. Во время св. Мессы он также 
напоминал нам о даре креще-
ния и принадлежности к Церк-
ви Христовой.
В своих комментариях на кате-
хизации владыка Клеменс от-
мечал: «Я рад, что молодежь 
очень хорошо подготовлена, у 
вас заметно серьезное отно-
шение к встрече. Дорогие мо-
лодые люди знают, чему учит 
Церковь, что значит быть 
христианином. И главное, это 

заметно, каждый здесь зна-
ет, что нужно делать, что-
бы быть Церковью, а не одной 
из многих благотворительных 
организаций».

Из свидетельства супругов Ека-
терины и Анатолия (Атырау-
ская апостольская администра-
тура): Бог ведет нас, мы в этом 
уверены!
Нам пришлось проделать очень 
долгий путь в этом путеше-
ствии, и каждый раз казалось, 
что это невозможно. Для нас 
огромный подарок быть здесь.
Почти трое суток, 4 страны, и 
вот мы здесь, в Португалии, 
на всемирном дне молодежи 
во главе с нашим ОТЦОМ. Он 

приводит на такие встречи мо-
лодежь, которая хочет жить для 
Него, ради Него, благовество-
вать и влиять на окружающий 
мир.
Радуются и ликуют католики 
вокруг. Огромный дар - быть 
частью этой истории. Нам дово-
лилось уже участвовать во все-
мирных днях молодежи. Впер-
вые мне удалось побывать на 
таком дне в Польше в теперь ка-
жущемся уже далеким 2016 г., а 
для супруга это уже третий раз.
И это важные дни для нас, и мы 
полностью отдаемся им. Такие 
встречи полезны тем, что всегда 
служат замечательной площад-
кой для того, чтобы встретиться 
с братьями и сестрами во Хри-

Фото: vatican.va
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сте, поделиться опытом, зна-
ниями, узнать что-то новое са-
мим. Это отличное время, ког-
да действительно можно услы-
шать ответы на свои вопросы. 
Очень хорошее и полезное для 
души время. Радует мысль, что 
«мы разные, но в нас горит один 
дух».
Нам очень близок Папа Фран-
циск и его проповеди. И сегод-
няшняя на св. Мессе не стала ис-
ключением. Мы тронуты!
«Вам, молодежи, лелеющей ве-
ликие мечты, которые часто за-
слоняет страх того, что вы не 
сможете их реализовать. Вам, 
молодежи, в которой Церковь и 
мир нуждаются так, как земля 
нуждается в дожде. Вам моло-

дежи, настоящему и будущему, 
да, вам, молодежи: не бойтесь!» 
(Папа Франциск).

Из свидетельства Дианы  
Семионенко (Епархия Пресвя-
той Троицы в Алматы): Хочу 
написать о своих эмоциях и впе-
чатлениях от поездки на ВДМ-
2023 в Лиссабон. Это была самая 
незабываемая поездка и встреча 
за всю мою жизнь. Я поняла, на-
сколько же Католическая Цер-
ковь большая и красивая.
Добрые люди, обычные прихо-
жане, которые приютили нас, 
незнакомых чужеземцев, и за-
ботились о нас, кормили и пе-
реживали, как за родных – это 
все сила Католической Церк-

ви, веры в Бога. Как прекрасно, 
что я являюсь частью этой веры. 
Не описать словами, насколько 
была удивлена, увидев столько 
людей, столько молодежи, ко-
торая собралась во имя Господа 
Бога и ходила по улицам, про-
славляя Его.
Приобрела много новых зна-
комств, увидела много католи-
ческих церквей, каждая из ко-
торых по своему прекрасна. По-
знакомилась с городами Пор-
то и Лиссабон и с их историей. 
Даже не ожидала увидеть такой 
масштаб и такую организован-
ность.
Каждый день для меня был не-
забываемым. Волонтеры помо-
гали во всем: очень доброже-
лательные и отзывчивые люди. 
Огромная благодарность им за 
помощь.
А когда все паломники, все 1,5 
млн человек собрались на пло-
щади, чтобы встретить Папу 
Франциска, это было настолько 
прекрасно, что у меня при виде 
Святого Отца пошли мураш-
ки… Внутри просто все горе-
ло желанием молиться и благо-
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дарить Бога за эту прекрасную 
возможность – быть здесь и ви-
деть это все.
Ну, и конечно же, псоледний-
день, когда мы все пошли на 
поле на св. Мессу с Папой. То 
был очень яркий и волшебный 
для меня день. Много впечатле-
ний и эмоций я получила, пока 
мы просто шли на поле... и но-
чевали под открытым небом, 
чтобы с утра присутствовать на 
литургии.
Утром нас разбудила прекрас-
ное пение «аллилуйя, при зву-
ках которого я теперь всегда 
вспоминаю тот день. По окон-
чании св. Мессы включили 
гимн ВДМ-2023, и тогда у меня 
просто полились слезы от осо-
знания того, что все закончи-
лось. Очень благодарна Богу за 
эту прекрасную возможность 
присутствовать на таких мас-
штабных встречах и пережить 
это все.
Очень благодарна также нашим 
организаторам из Казахстана за 
помощь, заботу и время, потра-
ченное ими на организацию по-
ездки на ВДМ, а также просто за 
то, что были рядом.

Из свидетельства Рамили  
Сатрутдиновой (Атырауская 
апостольская администрату-
ра): В этом году я в первый раз 
поехала на всемирный день мо-

лодежи. Две недели нового опы-
та, впечатлений, решений.
Раньше, собираясь на разные 
католические встречи, я вы-
страивала в голове различные 
ожидания, которые потом не 
совсем совпадали с реально-
стью, что расстраивало меня.
В этом году я решила, что поеду 
на встречу, ничего не ожидая, 
и не ошиблась. Каждый новый 
день происходило то, чего я не 
ждала, и в этом-то и было самое 
прекрасное. Бессонные ночи на 
холодном полу в аэропорту, не-
привычная еда, люди с разным 
менталитетом, невероятное ко-
личество верующей молодежи, 
прекрасные ландшафты.
На этой встрече я сталкива-
лась встретила людей, которые 
были мне абсолютно не знако-
мы, но говорили так, что во мне 
была уверенность в том, что че-
рез них со мной говорит Сам 
Бог. Как-то раз я легла спать с 
мыслью: «Боже, как же Ты ве-
лик!» Он показал мне то, о чем 
я не просила. Он посылал мне 
на моем пути удивительных лю-
дей.
Благодаря этому паломниче-
ству я обрела новых друзей по 
всему миру, увидела места, о ко-
торых даже не мечтала, и смог-
ла еще более укрепиться в вере.
И до сих пор в своих мыслях 
среди ежедневных дел я вспо-

минаю проповедь Папы Фран-
циска, который сказал нам, что 
мы возвращаемся домой, но на 
нас лежит большая ответствен-
ность: ведь мы должны будем 
сиять, чтобы излучать свет, слу-
шать, чтобы не сбиться с пути, и 
не бояться, а мужаться.

Из свидетельства Валерии  
Бутенко (Атырауская апо-
стольская администратура): 
Это был мой первый опыт уча-
стия во всемирных днях моло-
дежи. Благодаря множеству лю-
дям я смогла стать частью этого 
важного события.
Каждый день был насыщен ин-
тересными и незабываемыми 
моментами. В начале паломни-
чества наша группа столкну-
лась с такими трудностями, как 
отмена рейса и ночевка в аэро-
порту в Италии. То было испы-
тание, к которому мы, как нам 
казалось, были не готовы, но 
именно в этот момент все ощу-
тили настоящую поддержку 
Бога через наших братьев и се-
стер католиков.
Благодаря им мы смогли со-
брать нужную сумму за корот-
кий период и купить новые би-
леты, чтобы вылететь в Порту.
Не ожидала по прибытии в Лис-
сабон увидеть столько людей, 
также приехавших на встречу с 
Папой. Мы все были такие раз-
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ные: по расе, национальности, 
внешности, одежде, но нас объ-
единяла одна цель. В такие мо-
менты я ощущала, что не оди-
нока, и в мире нас, католиков, 
очень много.
Одним из самых интересных 
аспектов этого паломничества 
было то, что все эти дни нам 
приходилось ночевать в спорт-
зале, в котором, конечно же, не 
было кроватей, только жест-
кий пол, а чтобы принять душ, 
нам приходилось ходить на со-
седнюю улицу. Человеку, у ко-
торого дома мягкая кровать и 
душ напротив комнаты, сначала 
было трудно принять подобные 
условия, но яркие впечатления, 
которые я получала в Португа-
лии каждый день от этой встре-
чи, прогоняли все мысли о неу-
добствах. Ежедневно я видела и 
делала что-то новое: встречала 
удивительных людей, пела пес-
ни с ребятами из других стран, 
пробовала новую еду и посе-
щала новые места. Все эти по-
зитивные моменты помогали 
справляться с недосыпами и ма-
ленькими грустными деталями.
Очень рада, что мне посчастли-
вилось познакомиться с мест-
ными жителями, культурой и 
достопримечательностями. То 
была прекрасная возможность 
лучше узнать эту удивительную 
страну.

Уверена, что всемирные дни 
молодежи важны для каждо-
го из нас. Они укрепляют не 
только духовно, но и физиче-
ски. Теперь я умею: ходить бо-
лее 20 км в день, засыпать за 
10 секунд, петь песни в обще-
ственном транспорте и прокла-
дывать маршрут в любом го-
роде мира :-)). Но самое глав-
ное, я укрепилась в своей вере 
и любви к Богу, Который нау-
чил меня быть более открытой, 
терпеливой и отзывчивой к сво-
им ближним. Очень надеюсь, 
что дары, которые я получила 
от Иисуса на этой встрече, бу-
дут помогать мне быть светом в 
этом мире.

Из свидетельства Данила  
Столера (Карагандинская епар-
хия): Данное паломничество пе-
ревернуло все мои представле-
ния и ожидания: ведь все долж-
но было быть совсем иначе, по 
крайней мере, в моей голове.
Я отправился в Португалию на 
неделю позже – единственный 
из нашей карагандинской груп-

пы. За несколько дней до вылета 
и заболел, и из-за стресса, свя-
занного с поездкой, так и не вы-
здровел до конца самого палом-
ничества, но все это воспиты-
вало меня и показало мне, что с 
Богом нет ничего невозможно-
го, а также напомнило, что Он 
не допусткает для нас искуше-
ний и сложностей выше наших 
сил (1 Кор 10, 13).

Из свидетельства Виктории 
Колесниченко (Карагандинская 
епархия): Этот ВДМ для меня, 
в первую очередь, стал еще од-
ним подтверждением того, что 
для Бога нет ничего невозмож-
ного. Мне казалось, что я ни-
когда не смогу полететь так да-
леко, найти деньги, решиться на 
поездку казалось нереальным. 
Но Господь призывает нас дове-
рять Ему. И Он позаботился обо 
всех вопросах, связанных с этой 
поездкой. Данная встреча ста-
ла для меня новым шагом к глу-
биннным отношениям с Богом. 
Никогда не доверяла Богу так, 
как в этот период.

На завершение встречи Папа 
Франциск призвал молодежь к 
участию в важных предстоящих 
событиях из жизни Церкви. 
А именно, приехать в Рим, где 
миллионы человек соберутся на 
юбилейный 2025 год надежды – 
первый юбилей после 2000 г.
Святой Отец пригласил также 
молодежь на всемирный день 
молодежи, который пройдет в 
Сеуле, столице Южной Кореи, 
в 2027 г.
Остается лишь одно – уже сей-
час начать подготовку. Ведь, как 
поется в песне на встречах мо-
лодежи в Озерном, «время ле-
тит как ветер, и день уносит за 
днём…»!

Фото: Алина и архив поломников

Фото: Avvenire
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Наверное, многие молодые 
люди уже долго готовились 
и снова начинают готовится 
к всемирному дню молоде-
жи. Но на территории Казах-
стана также проходят встре-
чи местных юных католи-
ков. В этом году такая встре-
ча вновь прошла в Озерном, 
куда съехалась молодежь из 
всех епархий  и администра-
тур Католической Церкви 
в нашей стране и не только. 
Хотелось бы, в первую оче-
редь, сказать, что от многих 
это дорога требует большого 
самопожертвования, долгой 
поездки в поезде или автобу-
се, и сам этот факт показыва-
ет, насколько  для многих это 
важно.
И для нас, небольшой груп-
пы из Епархии Пресвятой 
Троицы в Алматы, это также 
была очень тяжелая поездка.
Мы приехали в Озерное на 
1 день раньше, и увидели 
жизнь села в «спокойное вре-
мя»: хотя уже были почти 

урегулированы все органи-
зационные моменты, не было 
еще такого большого количе-
ства молодых людей.  Поэто-
му мы смогли посетить мо-
настырь сестеркармелиток, 
где нас сердечно приняли на-
сельницы во главе с матуш-
кой Елизаветой. Они рас-
сказали, как выглядит жизнь 
монахинь в затворе,  в чем 
заключается их призвание 
и как они служат Церкви и 
миру. 
Вечером того же дня уже на-
чали съежаться участники 
встречи. Первым пунктом ее 
программы была презента-
ция епархий и групп, прие-
хавших от каждой из них. За-
тем в 21:00 была торжествен-
ная св. Месса, которой и от-
крывалась встречу молоде-
жи. На следующий день, 14 
августа, все началось в 8:00 
с утренней молитвы, а Мес-
са 12:00 стала таким образом 
центральным событием все-

Молодежь в Озерном 2023

Петр Костомаров (ОFM)

ЦЕРКОВЬ

го дня. После вкусного обеда 
(молодежь говорила, что еда 
в этом году была, как в меш-
леновском ресторане) и ко-
роткого перерыва все пош-
ли к озеру, где, помимо жи-
вой рыбы в воде нас ждала и 
только что пожаренная. Ве-
чером прошел ораторий на 
тему: «Как ноги лани на вы-
сотах». На нем выступили 
настоящие актеры.
15 августа, в торжество Успе-
ния Приснодевы Марии, на 
торжественной Мессе, кото-
рая служилась в юрте, пред-
стоял архиепископ Томаш 
Пэта, митрополит Аста-
найский, участвовавший во 
встрече с первого дня. После 
богослужения можно было 
поговорить с прихожанами и 
гостями из ближайших дере-
вень, а также Польши. После 
обеда молодежь посетила мо-
настырь сестер-кармелиток, 
откуда все отправились по 
домам местный жителей, 
чтобы поделится радостью 
от переживаемой встречи.
На следующий, последний 
день встречи мы пошли на 
сопку, и по дороге была воз-
можность исповеди и  духов-
ной беседы со священниками 
или представителями разных 
монашеских орденов и кон-
грегаций.
А вечером после интенсив-
ного поломничества было 
время для просмотра филь-
ма.

НОЯБРЬ 2023

              ЦЕРКОВЬ
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Последние полдня прошли 
в подведении итогов проде-
ланной работы и обменом 
пережитым опытом, причем 
не обошлось без слез. Затем 
все разъехались по домам в 
разные уголки Великой сте-
пи.

 
Свидетельства  

Всем привет!
В этом году возникла крутая 
идея изменить план встречи: 
добавить кое-что, улучшить 
то, что было в прошлом году, 
и провести эту встречу по 
новому, на новой волне. Ко-
нечно, не было чего-то «ста-
рого и доброго», а именно 
костра и ночных адораций, 
чего многие ждали, но так и 
не дождались.
В этом году за подготовку за-
втрака и обеда отвечали во-
лонтеры, но желающие так-
же могли им помочь, так ца-
рила настоящая семейная ат-
мосфера.
Новинкой стало то, что при-
ехавшую молодежь вместе с 

местными ребятами подели-
ли на группы по 8-15 человек, 
и они ходили по улицам по-
селка и дарили памятные по-
дарки   местным жителям.
Также на высоком уровне 
проходил спектакль, так-как 
организаторы потратили на 
него много времени и сил и 
пригласили профессиональ-
ных актеров.
(Владислав, г. Алматы)

Озерное – это то место, куда 
хочется возвращаться. Это 
чувство в этом чудесном ме-
сте у меня возникло уже в 
третий раз, потому что здесь 
всегда очень интересно и 
здорово. Но в этом году он 
особенно запомнился сцен-
кой про ноги лани, которая 
завораживала своей красо-
той. Каждый актер – про-
сто талантевейший чело-
век. Меня это заставило за-
думаться о том как Бог по-
могает идти по тропе жизни.  
Возвращаясь к тропе, мне 
также очень понравилось, 
как мы шли к озеру и на соп-
ку с ковчегом завета. Было 

очень интересно и здорово 
переживать это: нереальная 
атмосфера  в воздухе. 
Очень расстроило, что не 
было ночной адорации и ко-
стра. Хочу еще раз вернуться 
в Озерное на эту встречу, ко-
торая помогает не потерять-
ся в жизни и наставляет на 
правильный путь.
(Артем, пос. Нура, Епархия 
Алматы)

Встреча молодежи в Озер-
ном пролетела очень бы-
стро. Было поклонение Свя-
тым Дарам, но мне не хвати-
ло времени общения с Богом. 
Также мне очень понравил-
ся Городок милосердия. Было 
бы здорово, если бы в доми-
ке для призваний раскрыва-
лась не только тема монаше-
ства, но также священства и 
брака. Просто классно, что 
мы смотрели христианский 
фильм. Запоминающимся в 
этом году был также поход 
на сопку. 
(Анна, г. Конаев, Епархия Ал-
маты)
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Церковь должна требовать 
большего, а не меньшего от 
своих членов
Приходы сегодня подстра-
иваются под напряженный 
стиль жизни современной се-
мьи, чтобы привлечь и удер-
жать прихожан. Но, возмож-
но, именно это их и отталки-
вает…
Религиозные объединения 
всех направлений – католиче-
ские, протестантские, иудей-
ские и т.д. на ваше усмотрение 
– рекордными темпами теря-
ют последователей. Но есть и 
немногие исключения, в верх-
ней части списка которых 
стоят амиши. Целых 90% тех, 
кого воспитывают как ами-
шей, остаются амишами. Лю-
бой нормальный католиче-
ский епископ отдал бы свою 
митру за такие проценты.
Что удивляет в умении ами-
шей удерживать своих при-
верженцев, так это то, что 
их вера является на сегодня 
одной из самых требователь-
ных в мире. Стандартная для 
наших дней религиозная пре-
мудрость гласит, что религии 
должны «идти навстречу лю-
дям туда, где они живут», и, 
самое главное, не требовать 
многого от своих последова-
телей. Согласно этой логике, 
требовательность отталкива-
ет людей. Но пример амишей 
показывает, что верно обрат-

ное: требовательные религии 
удерживают своих привер-
женцев.
Почему? Потому что люди хо-
тят придать более глубокий 
смысл и структуру собствен-
ной жизни, и это им обеспе-
чивает полноценное религи-
озное погружение, а не про-
сто хождение в церковь для 
галочки по воскресеньям. И, 
если это верно для амишей, то 
насколько более это должно 
быть верно и для единственно 
истинной веры?!
Признание нашего стремле-
ния к более глубокому смыслу 
заставляет по-другому взгля-
нуть на вопрос: «Почему так 
много людей уходит из Церк-
ви?» Многие католики пред-
полагают, что это происходит 
по «серьезным причинам», та-
ким как трагедии эксплуата-
ции, учение о контроле рож-
даемости и абортах либо бес-
пощадная пропаганда воин-
ствующих атеистов. Хотя все 
это и может сыграть опреде-
ленную роль, исследования 
показывают (и мой собствен-
ный опыт работы в епархи-
альной евангелизации под-
тверждает), что большинство 
людей покидают Церковь не 
из-за одной какой-то боль-
шой проблемы, а в результа-
те постепенного процесса. В 
реальности они никогда и не 
решают для себя сознательно 

прекратить практику веру, а 
просто просыпаются однаж-
ды утром и понимают, что 
уже не практикуют и не жела-
ют практиковать католицизм. 
Он просто больше им не ну-
жен.
Такой постепенный отход от 
веры указывает на то, что по-
сещение церкви не интегри-
руется по-настоящему в со-
временную жизнь. Многие 
церковные лидеры сказали бы 
на это, что нам нужно еще бо-
лее стараться адаптироваться 
к окружающему миру и куль-
туре. Нужно искать спосо-
бы вписаться в плотный гра-
фик обывателя. Но проблема 
в том, что современная жизнь 
в действительности несовме-
стима с полноценным быти-
ем христианина, так что вме-
сто того, чтобы пытаться впи-
саться в современную жизнь, 
Церкви должны требовать 
от своих членов менять соб-
ственную жизнь, чтобы соот-
ветствовать твердому христи-
анству.
Таков тезис выдвигают два 
протестантских пастора в их 
новой книге «Великое выцер-
ковление». Эта книга глубоко 
исследует тревожный фено-
мен исхода из христианских 
Церквей. И хотя она сосредо-
точена на протестантских де-
номинациях, проблема, опи-
санная в ней, в равной степе-

Церковь должна требовать большего,  
а не меньшего от своих членов

Эрик Сэммонс

Увлеченные Иисусом 
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ни касается и католических 
приходов. Трудность с тем, 
чтобы достучаться до като-
ликов, погруженных в совре-
менную жизнь – это вопрос, 
к которому нужно подходить 
серьезно, если мы хотим оста-
новить «кровотечение» и вер-
нуть людей в Церковь.
Как уточняет «Великое вы-
церковление», многие пере-
стают практиковать веру по-
сле 20-и, потому что она про-
сто не подходит под их образ 
жизни. Скорее всего, они ра-
ботают по многу часов (плюс 
к тому же часто подолгу доби-
раются до работы), нерабочее 
время заполняют отдыхом и 
развлечениями. Их жизнь за-
полнена, даже если не запол-
няет их самих. Определен-
ные занятия, в списке кото-
рых на первом месте посеще-
ние церкви, больше не сто-
ят прилагаемых усилий, так 
как люди не видят очевидной 

пользы от них. Поэтому их 
можно опустить.
Возможно, однажды суббот-
ним вечером пара засиделась 
с друзьями, или новорожден-
ный ребенок допоздна не да-
вал уснуть. На следующее 
утро они проспали и пропу-
стили Мессу. Может возник-
нуть легкое чувство вины, но 
когда то же случится опять в 
субботу две недели спустя, 
они снова не пойдут в цер-
ковь. А потом еще раз и еще 
раз… Пока однажды, в конце 
концов, просто не перестанут 
ходить.
Нет большего прозрения, чем 
«мы больше не верим». В дей-
ствительности, если их спро-
сить, они все еще могут счи-
тать себя католиками. Но 
больше не практикуют и не 
видят веских поводов для это-
го. У них и так предостаточно 
забот.

Многие приходы отвечают на 
это широко распространен-
ное явление, пытаясь сделать 
посещение церкви покомфор-
тнее, да так, чтобы без осо-
бого напряжения. Мессы по-
короче и попозже, жизнеут-
верждающие проповеди, ми-
нимум требований к самоот-
речению: настоятели надеют-
ся, что все это поможет соот-
ветствовать современным ве-
яниям.
Но нужно делать прямо про-
тивоположное. Приходы 
должны требовать большего, 
а не меньшего от своих при-
хожан. Пастырям следует го-
ворить их пастве, что под-
линную практику католиче-
ства просто нельзя встроить 
в современный стиль суще-
ствования: она требует совер-
шенно иного образа жизни. 
Но этот католический жиз-
ненный уклад, когда он ре-
ализуется во всей полноте,  
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приносит гораздо большее 
удовлетворение, чем все, что 
может дать этот мир. Католи-
ческая Церковь может пред-
ложить жизнь, наполненную 
истинным смыслом, но для 
этого нужно спрыгнуть с по-
езда современности, мчаще-
го нас в нигилизм, и сесть на 
лодку, плывущую в небеса.
Так что приходам нужно по-
буждать и даже требовать от 
прихожан, чтобы они ради-
кально изменили свой образ 
жизни. У вас семья, где оба 
родителя работают по 50-70 
часов в неделю? Вы трати-
те уйму времени на то, чтобы 
водить детей в спортивные 
секции и забирать оттуда (в 
том числе по воскресеньям)? 
Проводите время как одна се-
мья, например, за ужином, 
или ваши корабли поодиноч-
ке уплывают в ночь мимо друг 

друга? Ваша приходская об-
щина состоит из собратьев и 
друзей, которые поощряют и 
поддерживают вашу жизнь 
согласно католической вере?
Приходы не должны быть по-
хожи на фастфуды, где могут 
быстренько перекусить заня-
тые люди. Им нужно требо-
вать большего от своих при-
хожан, чтобы те сбавили темп 
и приспособили свои жизни к 
своей вере и своему приходу 
(а не наоборот). И я не (!) го-
ворю, что настоятели должны 
просто требовать, чтобы было 
больше волонтеров и боль-
ше «активности» в приходе. 
Пусть перестройка в первую 
очередь и главным образом 
коснется дома и общин, ко-
торые поддерживают приход. 
Суть не в том, чтобы больше 
втянуться в жизнь прихода: 
речь о совершенно ином сти-

ле бытия, когда жизнь семьи 
сосредоточена вокруг таинств 
и богослужебной жизни при-
хода.
Хотя, наверняка, найдутся 
прихожане, которых отпугнут 
такие требования, и они уй-
дут, приходы, применяющие 
такой подход, увидят, что на-
много больше будет тех, кого 
привлечет этот совершенно 
иной – и полностью католи-
ческий – образ жизни. Если 
амиши могут удержать своих 
прихожан одной только ча-
стью Евангелия, то, вне вся-
кого сомнения, католический 
приход, который требует от 
своих прихожан искать в пер-
вую очередь Царствия Хри-
стова и его правды, найдет та-
кой же, если не больший от-
клик в сердцах своих прихо-
жан.

 

Фото: clovek a vira

Постарайся каждый день
 читать эту прекрасную

молитву. У тебя получится.
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Гавриил: 
Радуйся Мария, Бог очень  
любит тебя, у тебя будет ре-
бенок, имя ему Иисус 

Мария: 

?
Как это?

..... Да,  я согласна :)

Об этом событии благовеще-
ния, т.е. передачи доброй ве-

сти, мы читаем в Библии.
Эти слова архангела гавриила 
мы повторяем в первой части 

молитвы «Радуйся Мария», 
смотри:

готовимся  
к Рождеству 

Христову

Радуйся, Мария, благодати 
полная, Господь с Тобою.
Благословенна Ты между женами,
и благословен плод чрева Твоего 
Иисус.

Святая Мария, Матерь Божия,
молись о нас, грешных,
ныне и в час смерти нашей. Аминь.

Ура, опять скоро Рождество, Новый год,  
опять подарки! Мы так любим их.
Но самым большой подарок - это прише-
ствие Иисуса, Сына Божьего в наш мир,
и к этому мы и готовимся.

Постарайся каждый день
 читать эту прекрасную

молитву. У тебя получится.

Рис: deti. vira.cz
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В городе Назарете жила девушка по 
имени Мария. Ей нравился плотник 
Иосиф, с которым она была 
помолвлена.

Однажды к Марии пришел по-
сланник от Бога – ангел гаври-
ил. Он объявил ей, что Бог из-
брал ее матерью Спасителя.

Примерно за полгода до того, как ангел 
гавриил пришел к Марии, он явился и свя-
щеннику Захарии, когда тот служил в хра-
ме.

Как это 
было?

Захария не хотел в это верить, потому что 
они с женой уже были старыми. Ангел 
сказал ему: «Так как ты не поверил моим 
словам, будешь немым, пока не сбудется 
все, что я сказал тебе.» Захария вернулся 
домой, и случилось так, как сказал ангел, 
и они с Елисаветой стали ждать ребенка.

Когда Иоанн подрос, он ушел в пу-
стыню. У него ничего не было с со-
бой, и он жил очень просто, чтобы 
сосредоточиться на том, чего про-

сил у него Бог. Затем Иоанн вышел из пустыни к реке 
Иордан и проповедовал то, что Бог от-
крыл ему.

Иоанн крестил людей водой в знак того, 
что они очистились от своих плохих дел.

Она любила Иосифа, с которым была 
обручена.

Я раба Господня, пусть  у меня 
сбудется то, что ты сказал.

У вас  будет сын, и ты назовешь его Иоанном.

Он вернулся домой и случилось, как сказал ангел.

...чтобы он мог сосредоточиться на том,  
что поручает Бог.

...чтобы делились с другими  
и  не возвышались ни над кем
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# УЗНАЁМ БОгА

Ангел также сообщил Марии, что у ее родствен-
ницы Елизаветы скоро родится ребенок, кото-
рого она так долго ждала. Тогда Мария пошла к 
ней, и при встрече Елизавета сказала: «Ты счаст-
ливая, потому что поверила тому, что сказал 
тебе Бог!»

Когда Мария вернулась в Назарет, и Ио-
сиф узнал, что она ждет ребенка, хотя еще 
не была его женой, он опечалился и хотел 
расстаться с ней. Но ночью к нему при-
шел ангел и велел не делать этого, пото-
му что ребенок Марии от Бога.

Елисавета и Захария радовались и зна-
ли, что их сын — великий дар Божий.

Захария снова начал говорить, радуясь и 
славя Бога. Все вокруг очень удивились и 
поняли, что у  Иоанна в жизни будет вели-
кое задание от Бога.

Иоанн крестил людей водой в знак того, 
что они очистились от своих плохих дел.

Ты счастливая, потому что поверила в то, чего хочет Бог!

Он приходит в мир,
 чтобы спасти его

Имя ему Иоанн.

Иоанн

Захария вновь начал говорить, 
радовался и прославлял Бога.

О Мессии говорил, что Он бу-
дет крестить Духом Святым.

Чтобы принять Его в свои сердца, мы 
должны подготовить путь: откатить 
камни гнева, вырвать сорняки лени, 
засыпать ямы, которые мы вырыли 
для тех, кто нам не нравится.

Как приготовленва дорога 
ведущая к нашему дому? Чтобы принять Его,  

мы должны приготовить путь.

Тот, кто приглашает и прини-
мает Иисуса в свое сердце, 
никогда не бывает одинок.

Рис: deti. vira.cz
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Рис: Алжбета Крейчи, deti. vira.cz

Наступает зима, можно смастерить 
кормушку для птичек, они очень  

обрадуются.

Наступает Адвент 
(пришествие) - время ожидания 

Рождества Христова.  Цвет 
адвента - фиалетовый, и только 

в одно воскресенье - розовый, ко-
торый символизирует радость от 

того, что Иисус уже близко.  
В храме ты увидишь  венок 

с четырьмя свечами. Каждое
 воскресенье по очереди зажига-

ется по одной из них. Можно дома 
с родителями, дедушками и ба-

бушками, братьями и
 сестрами и другими членами 

семьи сделать такой венок 
и собираться у него

на молитву. 
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Трудно, наверное, было бы найти более до-
стойного лауреата Нобелевской премии по 
литературе, чем Александр Солженицын, ко-
торый самой своей жизнью и творчеством 
доказывает способность литературы преоб-
разовывать общество.

Родившийся в 1918, т.е. всего год спустя по-
сле того, как большевистская революция об-
рушила коммунистический террор на наро-
ды тех регионов, которые вскоре станут из-
вестны под единым названием «СССР», Сол-
женицын превратится в одну из самых влия-
тельных фигур на пути своей страны к свобо-
де от марксистской тирании.
Приговоренный к семи годам лишения сво-
боды за «преступление», состоявшее в том, 
что он посмел критиковать Иосифа Сталина в 
личной переписке, Солженицын разоблачит 
ужасы советских лагерей в своем трехтом-
ном шедевре «Архипелаг ГУЛАГ» и в корот-
кой повести «Один день Ивана Денисовича». 
Если первое из этих произведений, вышедшее 
с подзаголовком «Опыт художественного ис-
следования», предлагает широкую панораму 
истории всей системы трудовых лагерей, то 
последнее описывает один день в одном кон-
кретном лагере. В мы обозреваем лагерный 
ландшафт в литературный телескоп, а в по-
следнем наблюдаем повседневную жизнь за-
ключенных под микроскопом.

В своей книге «Один день Ивана Денисови-
ча» Солженицын опирался на личный тюрем-
ный опыт. Вымышленный лагерь, в котором 
разворачивается действие повести – это от-

ражение реального лагеря на севере Казах-
стана, где писатель провел часть своего сро-
ка, а главный герой, Иван Денисович Шухов, 
имеет определенное сходство с самим авто-
ром. Так что в этой истории присутствует не-
кое квазиавтобиографическое измерение.
Как следует из названия, все действие пове-
сти разворачивается в один единственный 
день из жизни главного героя. Тем самым 
Солженицын наводит на читателя приступ 
клаустрофобии при виде монотонной жизни 
заключенных, следующих одному рутинно-
му распорядку каждый день, и этому дню как 
будто нет конца. Эта монотонность не про-
сто доводит до клаустрофобии: мы букваль-
но ощущаем ужасающее физическое напря-
жение быта узников. Вместе с рабочей брига-
дой нас выводят при минусовой температу-
ре на стройплощадку, где Шухов работает ка-
менщиком. Холод такой, что кирпичи нужно 
укладывать быстро, пока не застыл раствор.

ОТНОШЕНИЯ

«Один день 
Ивана Денисовича» 
как аллегория
Джозеф Пирс  

“Crisis Magazine”
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Читатель также ощущает муки голода, став-
шие неизменной составляющей жизни за-
ключенных. Все существование главного ге-
роя сводится к поискам способа стащить или 
выклянчить лишние объедки, и одним из са-
мых запоминающихся эпизодов повести яв-
ляется описание почти духовного, сакрамен-
тального акта приема пищи. Когда Шухов са-
дится за стол, мы узнаем, что «святые мину-
ты настали»:
Снял Шухов шапку, на колена положил.  Про-
верил одну миску ложкой, проверил дру-
гую. Ничего, и рыбка попадается. Вообще-то 
по вечерам баланда всегда жиже много, чем 
утром: утром зэка надо накормить, чтоб он 
работал, а вечером и так уснет, не подохнет.
Начал он есть. Сперва жижицу одну прямо  
пил, пил. Как горячее пошло, разлилось по 
его телу – аж нутро его все трепыхается на-
встречу баланде. Хор-рошо! Вот он, миг ко-
роткий, для которого и живет зэк!
Сейчас ни на что Шухов не в обиде: ни что 
срок долгий, ни что день долгий, ни что вос-
кресенья опять не будет. Сейчас он думает: 
переживем! Переживем все, даст Бог, кончит-
ся!
В миску как-то попала картофелина, что слу-
чалось редко, но рыбы было немного, «изред-
ка хребтик оголенный мелькнет»: «Но и каж-
дый рыбий хребтик и плавничок надо проже-
вать – из них сок высосешь, сок полезный. На 
все то, конечно, время надо, да Шухову спе-
шить теперь некуда». Поужинав, он поборол 

ОТНОШЕНИЯ

в себе искушение съесть хлебный паек. «Хлеб 
на завтра пойдет. Брюхо – злодей, старого до-
бра не помнит, завтра опять спросит».
Помимо подробного описания мрачных и да-
вящих деталей ежедневных ритуалов и рути-
ны, «Один день Ивана Денисовича» показы-
вает взаимоотношения заключенных и их по-
пытки противостоять вырождению повсед-
невного бытия.
Бригадир Тюрин – настоящий лагерный дол-
гожитель, осужденный девятнадцать лет на-
зад за «преступление», заключавшееся в том, 
что ему не повезло родиться в семье зажиточ-
ных крестьян, пользуется уважением у других 
заключенных благодаря своей силе духа и му-
жеству, которое он благоразумно сдерживает 
во избежание стычек с лагерной охраной.
Фетюков растерял все остатки человеческого 
достоинства, думая лишь о том, как бы уто-
лить свои аппетиты, и безо всякого стесне-
ния клянчит еду и табак: рабски служа свое-
му телу, он потерял душу.
Другая крайность – Буйновский, которого 
все называют кавторангом, потому что в про-
шлой жизни он служил капитаном второго 
ранга на советском военно-морском флоте. 
Новичок в лагере, он слишком гордится сво-
им званием, и ему недостает нужной покор-
ности. Чтобы выжить в лагерях, капитан дол-
жен научиться прогибаться, не ломаясь, как 
этому научились Шухов и Тюрин.
Наконец, есть еще такой вдохновляющий 
персонаж как баптист Алешка, в лице которо-

ОТНОШЕНИЯОТНОШЕНИЯ
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го в этом ужасном мирке присутствует хри-
стианство. Он живет в мире с самим собой, со 
своим положением и с товарищами по лаге-
рю, потому что живет в мире с Богом, прини-
мая все страдания в свете надежды на конеч-
ное избавление. Алешка не просто физически 
выживает среди лишений и жестокостей тю-
ремного заключения, а прямо-таки цветет ду-
ховно. Он – свидетельство присутствия Хри-
ста, свет во тьме.
Окончательную оценку «Одному дню Ивана 
Денисовича» должны давать не литературные 
критики, а бывшие узники советских лагерей, 
писавшие Солженицыну после публикации 
этой повести. «Я просто не мог усидеть на ме-
сте, – признавался один из бывших заключен-
ных. – Постоянно вскакивал, ходил из угла в 
угол и видел перед глазами те же сцены в том 
лагере, где был я». «Когда я читал это, – напи-
сал другой, – то буквально чувствовал волну 
холода, как тогда, когда выходишь из барака 
на поверку».
Еще один бывший заключенный, который 
уверял, что в повести как будто описана в де-
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талях его собственная жизнь, рассказал, как 
однажды поспорил с женщиной, раскрити-
ковавшей произведение Солженицына за то, 
что оно слишком депрессивное: «Лучше горь-
кая правда, чем сладкая ложь», – ответил он 
ей. И, наконец, слова вдовы человека, кото-
рый сгинул в сталинских лагерях:
Я вижу, я слышу эту толпу голодных замерза-
ющих существ, полулюдей-полуживотных, и 
среди них – мой муж… Продолжайте писать, 
пишите правду, даже если сейчас они не на-
печатают! Потоки наших слез пролились не 
напрасно: правда всплывет на поверхность в 
этой реке слез.
И Солженицын продолжал писать. Он про-
должал говорить горькую правду и разобла-
чать сладкую ложь. Он стал неутомимым ад-
вокатом миллионов тех, кто сгинул в лагерях, 
и миллионов других, кто оплакивал и до сих 
пор оплакивает их. В конце концов, его сло-
во оказалось достаточно могучим, чтобы вне-
сти свой вклад в свержение советской тира-
нии. Такое живое наследие нам оставил этот 
истинный герой ХХ в.

 

 Рис: Олег Беседин  (Иллюстрация к рассказу 
«Один день Ивана Денисовича», literaturus.ru)



                                                                     
28 НОЯБРЬ 2023

Маргарита Жукова

Лето стремительно покидает свои позиции, 
уступая время осени. С её приходом возвра-
щается и школа. Для кого-то школьные годы 
останутся в памяти светлыми днями, напол-
ненными множеством приятных воспомина-
ний. Но для кого-то даже во взрослом возрас-
те школьное время вспоминается с замирани-
ем сердца. Причиной такого восприятия явля-
ется буллинг*.
Когда ребенок растёт, он находится в процессе 
познания мира во всех его тонкостях. Появля-
ется понимание о работе тех или иных вещей 
– законов физики, правилах родного языка, а 
также происходит знакомство с моральной со-
ставляющей существующего общества. Здесь 
то и кроется наша будущая проблема. 
От недостатка любви и воспитания, а также 
от стресса некоторые дети становятся озло-
бленными на этот мир. Стресс этот может по-
разному влиять на человека, и зачастую при-
водит к тому, что ребенок начинает задирать 
своих сверстников. 
К сожалению, школьный буллинг особенно 
опасен, так как подрывает именно неокреп-
ший разум. Это может повлиять не только на 
подростковые годы, но и на всю жизнь.
Как раз-таки потому, что многие дети попро-
сту не знают границ дозволенного, они могут 
быть очень жестокими. Причины для униже-
ния сверстников могут быть самые разные, тут 
никогда не угадаешь, на кого падет глаз обид-
чика. И нередко в нашем постсоветском про-
странстве происходит буллинг за веру. Имен-
но этой проблемы я хочу коснуться. 
В попытках обрести авторитет, обижаемый 
подросток может очень далеко уйти от Бога. 
Он может начать совершать какие-то поступ-

Школьный буллинг – 
приговор?

     # МОЛОДЫЕ АВТОРЫ

                       ХРИСТИАНСТВО   ХРИСТИАНСТВО

ки, поощряемые современным миром, может 
сам стать обидчиком для других, может начать 
скрывать свою веру или вообще перестать хо-
дить в церковь и потерять свои драгоценные 
отношения с Богом. 
К сожалению, как бы ни хотелось оградить сво-
его ребенка ото всех бед, неприятности случа-
ются. И если получилось так, что ваш ребенок 
стал жертвой буллинга, не отчаивайтесь.
В Евангелии от Иоанна Иисус говорит нам: 
«Если Меня гнали, будут гнать и вас» (Ин 15, 
20». И это чистейшая правда, ведь непонима-
нию со стороны общества подвергаются не 
только дети, но и взрослые. Эта проблема че-
ловечества существует уже очень много вре-
мени, но это не значит, что с ней ничего нель-
зя сделать. 
Прежде всего, с ребенком нужно быть в кон-
такте. Невероятно важно находиться рядом и 
быть готовым прийти в нужный момент на по-
мощь. Важно показать подростку, что вы спо-
койно выслушаете и поддержите тем спосо-
бом, который для него будет комфортен. Во-
все не нужно идти в школу ругаться с обидчи-
ками, потому что это зачастую дает обратный 
эффект. 
Также очень важно знать, в какой компании 
находится ваш ребенок, ведь дурная компания 
способна обратить самого послушного и при-
мерного ученика в хулигана. Здесь можно при-
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менять самые разные методы: смотреть до-
брые фильмы с правильным посылом, водить 
ребенка в воскресную школу, чтобы он вдох-
новлялся христианской молодежью. Перво-
степенно и на своем собственном примере по-
казывать, каким Господь хочет видеть каждо-
го из нас и наших товарищей. 
Не лишним будет разнообразить школьную 
жизнь ребенка спортом или любым другим 
кружком, в зависимости от того, что больше 
ему нравится. Пусть это будет футбол, тан-
цы, карате, художественная школа или что-
либо другое, главное, чтобы у вашего подрост-
ка была возможность перезагрузиться после 
школы и заняться интересным ему делом. 
Но самый главный совет в том, чтобы научить 
ребенка молиться. Господь всегда знает, что у 
нас на душе. Он знает все наши мысли, жела-
ния, страхи, но Он любит, когда мы говорим 
Ему об этом. Укрепляйте молитвенную жизнь 
вашего подростка, молитесь вместе с ним, ста-

Фото: Делмас

райтесь чаще ходить в церковь. Пусть ребе-
нок будет твердо уверен в том, что у него всег-
да есть поддержка Бога, и поддержка его роди-
телей. Господь обязательно позаботится о том, 
чтобы ваш ребенок обрел хороших друзей и 
перестал фокусироваться на негативной сто-
роне школьной жизни. 
«Не будь побежден злом, но побеждай зло до-
бром» (Рим 12, 21).
Всегда проще ответить злом на зло, но Иисус 
учил нас побеждать зло добром. Помогите со-
хранить доброе сердце вашего ребенка и в бу-
дущем никакие злые языки не смогут ему на-
вредить.

*Буллинг (от английского bullying — «запугивание», 
«издевательство», «травля») — это систематические 
акты агрессии (словесной, психологической или фи-
зической), направленные против одной или несколь-
ких жертв.



                                                                     
30          НОЯБРЬ 2023 ИЮЛЬ 2023

              ХРИСТИАНСТВО

Живите Евангелием

В одном из своих постов на 
тему евангелизации и уче-
ничества Марсель Лежен, 
президент организации 
Католических учеников-
миссионеров и сотрудник 
нескольких епархий в деле 
подготовки лидеров апо-
стольской деятельности и 
миссии, выделяет три такти-
ки евангелизации, которые 
нельзя применять ни в коем 
случае, и три другие, кото-
рые нужно применять.

Образцом здесь и в негатив-
ном, и в позитивном смысле 
является, естественно, 
Иисус.
В негативном, потому что 
«ученики Иисуса не могут 
действовать, как другие». 
Даже если тактики типа «за-
манить и поймать», «разде-

лять и властвовать» или «ру-
гать и принуждать» и могут 
дать некий эффект, христиа-
не не должны перенимать и 
применять их, «ожидая тех 
же результатов», что бывают 
в миру.
Почему? Потому что в пози-
тивном смысле «Иисус пока-
зал нам достойные тактики», 
и наша задача – претворять 
в жизнь то, чему Он «учил 
нас».
Лежен приводит по три при-
мера тактик, которые хри-
стианам нельзя и нужно при-
менять в своих усилиях по 
евангелизации.
 
Тактики, которые католиче-
ским евангелизаторам нужно 
и которые нельзя применять
Заманить и поймать: если 
кто-то однажды пригласил 

вас пообедать, чтобы «про-
сто поболтать», а затем по-
пытался что-то вам продать, 
то это и называется «по-
пасться на удочку». Такое 
бывает также при евангели-
зации. Но так делать нельзя. 
Говорить с кем-то о религии, 
вере и т.д. естественно и хо-
рошо. Суть в том, что глупо 
запихивать это кому-то си-
лой в уши и потом удивлять-
ся отрицательной реакции.

Разделять и властво-
вать (или иначе: выставлять 
других плохими, а себя – хо-
рошими): наши оппоненты 
– не враги нам. А дьявол и 
его приспешники – да. По-
тому тех, кто ненавидит нас, 
мы должны воспринимать не 
как врагов, а как братьев и 
сестер, отдалившихся от сво-
его вечного небесного Отца. 
Такой подход способен из-
менить наш образ действий. 
Если мы видим в других вра-
гов и так их называем, то ста-
раемся отделить их от себя 
и «одолеть». Это дело сата-
ны, который есть отец лжи и 
разделения между людьми. А 
Бог – это Бог единства и об-
щения.

Ругать и принуждать: ру-
гать кого-то или принуждать 
думать так, как мы – не хри-

Три способа пагубной для христианской евангелизации, 
и три других, пример которых подал Иисус

              ХРИСТИАНСТВО
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стианский способ изменить 
чужое мнение. Сегодня он 
широко используется мно-
гими «воителями» от куль-
туры, которые хотят выста-
вить тех, кто с ними не согла-
сен, радикальными фанати-
ками. Но христианам нельзя 
применять такую тактику. В 
прошлом некоторые исполь-
зовали ее, но, в конце кон-
цов, подобные методы не ме-
няют сердце человека, а за-
ставляют его согласиться с 
нами только внешне. Так что 
данная тактика в итоге ведет 
к провалу и не имеет ничего 
общего с истинной любовью 
к ближнему.
 
Какой пример дал нам 
Иисус

Любите и молитесь о дру-
гих: это касается даже вра-

гов. Да, это трудно! Но по-
смотрите, скольких людей 
это приводит к Богу. Здесь 
совсем не имеется в виду, что 
нужно соглашаться с чьим-
то поведением или образом 
жизни, чтобы по-прежнему 
любить его. Однако не стоит 
и надеяться достучаться до 
мира, если мы не готовы лю-
бить тех, кто далек от Бога.

Помните о презумпции не-
виновности: это тоже не-
легко осуществить на деле. 
И мне приходится сталки-
ваться с людьми, которые 
как будто намеренно следу-
ют шаблонам токсичного по-
ведения. Не говорю, что вы 
должны позволить сделать 
себя жертвой их плохого по-
ведения. Скорее, нужно под-
ходить к ним с самых мило-
сердных позиций презумп-

ции невиновности, стараясь 
предположить причины, стоя-
щие за их поведением.

Соединяться и завязывать 
отношения: и это непро-
сто, особенно когда касает-
ся людей, которые постоянно 
как будто только и хотят вас 
оскорбить, унизить или опо-
рочить то, во что вы вери-
те. Но взгляните на все с дру-
гой стороны. Иисус шел к тем, 
кто был далек от Бога. Он бе-
седовал с теми, кто деятель-
но пытался убить Его. И мы 
тоже должны искать возмож-
ности соединяться с другими, 
завязывать отношения, ис-
кать потерянных, перевязы-
вать раненых и т.д. Это нелег-
ко, но именно это мы обязаны 
делать.
 

              ХРИСТИАНСТВО



32    НОЯБРЬ  2023

Семеро: Ульмы – при-
мер «святости за  
соседними дверьми»

Деревня Маркова наполнена 
верующими и солнечными лу-
чами в этот сентябрьский день, 
в который все сияет сильнее, 
даже небесная синь. Тысячи 
людей со всей Польши съеха-
лись на этот праздник, чтобы 
порадоваться беатификации 
Юзефа, Виктории и их семерых 
детей. Это Ульмы – «самаритя-
не Марковы», семья, которая 
оказалась способна превратить 

свой дом «в одно из таких мест, 
которые Папа Франциск назы-
вает “святостью за соседними 
дверями”». Об этом говорит в 
своей проповеди префект Ди-
кастерии по делам святых кар-
динал Марчелло Семераро: 
оказав гостеприимство вось-
ми евреям, которых преследо-
вал нацистский режим, «Уль-
мы превратили свой дом в при-
ют, где презираемый, изгнан-

  СВИДЕТЕЛЬСТВО

Эмануэла Кампаниле

МИР

ный и смертельно раненный 
человек нашел себе пристани-
ще и заботу».

В школе Евангелия
Юзеф и Виктория, разные по 
характеру, но с общим круго-
зором, воспитывали свои серд-
ца и сердца детей ежедневным 
размышлением, молитвой и 
словом Божьим. «Они жили в 
святости не только супруже-

МИР

Любовь и гостеприимство красной нитью проходят по жизни 
и мученичеству польской семьи – первой в истории Церкви, 
члены которой были 10 сентября 2023 г. причислены к лику 
блаженных одновременно. В проповеди на Мессе беатифи-
кации префект Дикастерии по делам святых называет имена 
евреев, убитых вместе ними, и ту мысль, которую доносит до 
нас самый маленький из них, пришедший «в этот мир  
в момент мученичества своей матери»: принимать, любить  
и защищать жизнь.
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ской, – продолжает префект, – 
но и семейной», просвещаемые 
и подкрепляемые освящающей 
благодатью крещения, Евхари-
стии и других таинств. Только 
так могли проявиться «красота 
и величие таинства брака».

Безымянный свидетель
Все неподвижно на равнине 
Маркова, пока епископ Кшиш-
тоф Худзо переводит на поль-
ский язык слова Семераро о са-
мом маленьком из новых бла-
женных – ребенке, которого 
Виктория носила в своей лоне, 
«и который появился на свет 
в момент мучительной смерти 
матери».

Не сказавший ни слова при 
жизни малыш сегодня при-
зывает наш современный мир 
принимать, любить и защи-

МИР

щать жизнь, особенно жизнь 
беззащитных и отверженных, 
с самого момента ее зачатия и 
вплоть до естественной смер-
ти. Его невинный голос хочет 

достучаться до совести обще-
ства, где широко распростра-
нены аборты, эвтаназия и пре-
зрение к жизни, на которую 
смотрят как бремя, а не как на 
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подарок. Семья Ульмов призы-
вает нас ответить этой культу-
ре отмены, которую осуждает 
Папа Франциск».

Е в р е й с к о - х р и с т и а н с к а я 
дружба
Приветствие кардинала Се-
мераро представителям ев-
рейской общины, присутство-
вавшим на обряде беатифика-
ции, следует за списком имен 
членов двух семей, проживав-
ших у Ульмов и погибших вме-
сте с ними. «Это единение ев-
рейских семей и католической 
в одном мученичестве имеет 
очень глубокое значение», про-
ливая «прекраснейший свет на 
еврейско-христианскую друж-
бу как на уровне человеческом, 
так и на религиозном».

Миротворцы
Луч света сияет и в современ-
ности урока, который препо-
дали нам Ульмы, своим по-
ступком в отношении наибо-
лее нуждающихся указавшие 
на насущную потребность в 
гостеприимстве. Кардинал го-
ворит это в контексте вторже-
ния России на Украину и не-
вероятных усилий Польши по 

помощи спасающимся от вой-
ны мирным жителям: «Заступ-
ничество новых блаженных и 
их свидетельство евангельской 
любви побуждают всех людей 
доброй воли стать миротворца-
ми».

Мужество жить верой
В словах префекта Дикастерии 
по делам святых ощущается 
также сердечная благодарность 
множеству других поляков, ко-
торые в годы Второй мировой 
войны дали убежище евреям, 
заплатив за этот сознательный 
выбор собственной жизнью. 
Он выразил также горячее же-
лание, чтобы «во всех нас му-
ченическое свидетельство се-
мьи Ульмов пробудило искрен-
нее стремление исповедовать и 
смело воплощать в жизнь свою 
веру».

Село в сердце Церкви
Маркова, 10 сентября 2023 г., 
как будто стала центром мира, 
на который вселенская Церковь 
смотрит, воздавая честь своим 
девяти чадам: Юзефу и Викто-
рии, Станиславе, Барбаре, Вла-
диславу, Франчишеку, Анто-
ни, Марии и самому маленько-

му, который пришел в этот мир 
в момент мученичества своей 
матери.

 
Главный раввин: Ульмы – 
«наши наставники»
На богослужении присутство-
вал также главный раввин 
Польши Михаэль Шудрих, ко-
торый в разговоре с “Vatican 
News” напомнил, что семье Уль-
мов присвоено звание «правед-
ников народов мира» – выс-
шее звание, которым Государ-
ство Израиль отмечает неевре-
ев, спасавших жизни евреев во 
времена Холокоста. По его сло-
вам эти праведники «являются 
примером тех, кем мы должны 
быть по воле Божьей. Вот поче-
му семья Ульмов и многие дру-
гие семьи в Польше и по всей 
Европе являются нашими пу-
теводителями. Они – наши на-
ставники». И их пример до сих 
пор актуален. «Мы не живем в 
такие же ужасные времена, но 
это не значит, что перед нами 
не встают моральные дилем-
мы и вызовы. Пример того, как 
нужно жить, и дает нам семья 
Ульмов».
Источник: “Vatican News”

 

ВРЕМЯ ДУХАМИР
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ВРЕМЯ ДУХА

«Когда я открыла глаза, прекрасно все видела», – 
рассказывает Химена, 16-летняя паломница из 
Испании, принимавшая участие во Всемирном 
дне молодежи. По ее словам, она чудесным об-
разом обрела зрение после причащения во вре-
мя св. Мессы в португальской Фатиме.
Предполагаемое чудо тронуло сердца и напол-
нило надеждой всех, кто следил за ВДМ, собрав-
шим на прошлой неделе в Лииссабоне более 
миллиона молодых людей.
Химена приехала в столицу Португалии из Ма-
дрида с группой «Opus Dei». За несколько дней 
до отъезда родные и знакомые девушки нача-
ли новенну к Богоматери Снежной, память ко-
торой приходится на 5 августа, и именно в этот 
день паломница прозрела.
Серьезные проблемы со зрением у Химены на-
чались два с половиной года назад: из-за тяже-
лой миопии она видела лишь на 5% от нормы. 
Утром 5 августа, когда Святой Отец молился ро-
зарием в фатимском святилище, девушка полу-
чила то, что сама назвала «великим даром» При-
снодевы Марии.
Вскоре после своего прозрения Химена рас-
сказывала испанской радиостанции COPE, что 
проснулась в то утро «так же, как просыпалась 

Чудо в Фатиме? 
Паломница на ВДМ прозрела после 
причащения на св. Мессе

Альмуд Мартинес-Бордиу 
ACI

последние два с половиной года, видя все очень 
плохо и размыто».
Она пояснила, что пошла на Мессу вместе с дру-
зьями, «ведь мы на ВДМ, и после причастия я 
стала сильно плакать, так как это был послед-
ний день новенны, и мне хотелось выздороветь. 
Я горячо молилась: “Боже, пожалуйста…”».
«Когда я открыла глаза, прекрасно все видела, 
– рассказывала девушка. – Меня это ошеломи-
ло. Огромно спасибо за это чудо, потому что я 
вдруг увидела алтарь, дарохранительницу, ря-
дом были мои подруги, и их я тоже могла пре-
красно видеть».
Она также обнаружила, что не забыла буквы, 
потому что смогла достаточно бегло прочесть 
новенну, которой молилась.
Химена «очень счастлива» и благодарит всех 
членов молитвенной группы. «Это было испы-
тание веры, Пресвятая Дева преподнесла мне 
великий дар, о котором я не забуду никогда», – 
сказала она.
На пресс-конференции по итогам ВДМ, прохо-
дившей 6 августа в парке Эдуарда VII в Лисса-
боне, архиепископ Барселонский и председатель 
Конференции испанских епископов кардинал 
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Крокодил,
или можешь расти
36 ИМПУЛЬСОВ ДЛЯ РОСТА В ЛЮБВИ К БОгУ И БЛИЖНЕМУ

16. Верность даже в мелочах 

Как быть верным даже в мелочах?
1. Добросовестно выполнять свои обязанно-
сти, а не просто так, чтобы потом не приставали. 
Нужно дозревать до того, чтобы никому не нуж-
но было нас контролировать. Старайся слушать 
свое начальство.
2. Старайся избегать даже мелких недочетов, что-
бы в итоге не появились крупные! Не утешай себя 
тем, что со всеми бывает, все так делают, и пото-
му ты ничем не хуже других. К мелким недочетам 
относятся, например, подозрительность, тщесла-
вие, самомнение, нерадение, маленький обман…
3. Терпеливо сноси трудности, непонимание, 
обиды. Терпение показывает, насколько мы ста-
раемся быть верными даже в мелочах. Оно помо-
жет нам достичь великого совершенства.

ВРЕМЯ ДУХА

о. Марек Дунда

ВРЕМЯ ДУХА

Причины хранить верность даже в мелочах:

1. Оставаясь верными даже в мелочах, мы не 
испортим и великих дел.
2. Верность в мелочах оберегает нас от охлаж-
дения веры.
3. Так мы будем угоднее Богу и получим боль-
ше благодатей.
4. Это лучший путь к совершенству.
5. Даже за самое малое нас ждет великая награ-
да на небесах.

Опасность чрезмерной верности в мелочах:
1. Можно стать педантом, буквоедом, который 
увяз в ничего не значащих мелочах.
2. Люди зацикливаются на мелочах и часто упу-
скают из виду что-то действительно значимое.
 
Задача 16:
Старайся быть как можно более верным в ме-
лочах. 

Хуан Хосе Омелья назвал предполагаемое чудо 
«благодатью Божьей».
Иерарх рассказал, что смог поговорить с Хименой 
по видеосвязи, и она естественно и искренне опи-
сала ему произошедшее. «Девушка очень волнова-
ласт, какое-то время она была слепа и два-три года 
осваивала метод Брайля», – добавил прелат.
Он также отметил, что Химена «в тот день должна 
была прочесть благодарственную молитву на Мес-
се вместе с мадридской группой» и после прича-
стия смогла сделать это без каких-либо проблем.
Кроме того, девушка рассказала кардиналу, что 
вместе с родными и близкими молилась «девять 
дней, прося у Пресвятой Девы исцеления».
Кардинал призвал верующих «возблагодарить 
Бога» и пояснил, что предполагаемое чудо «не ве-
дет ни к чьей беатификации, потому что Присно-
дева и так уже святая, но это истинная благодать 
Божья».

Он напомнил, что произошедшее еще «пред-
стоит исследовать врачам: что это была за бо-
лезнь, имелась ли она вообще, была ли она из-
лечима или нет. Но на данный момент для де-
вушки это самое важное событие в ее жизни. 
Назовем его чудом. Она не видела, а сейчас ви-
дит. Теперь врачи смогут сказать все осталь-
ное, но она вернулась домой зрячей. Что ж, она 
видит, да будет Бог благословен».
Его высокопреосвященство при этом заявил, 
что был «по-настоящему поражен» свидетель-
ствами тех молодых людей, которые во время 
ВДМ «вновь обрели внутреннее зрение».

Источник: https://www.catholicnewsagency.com/
news/255031/miracle-at-fatima-world-youth-day-pilgrim-
receives-her-sight-after-communion-at-mass
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17. Таинство примирения 

На святой исповеди (в таинстве примирения) 
нам отпускаются грехи, в которых мы смирен-
но исповедались. Святая исповедь – это шанс 
удалить все, что не нравится в нас Господу, очи-
ститься от того, что отдаляет нас от Него. Устра-
няются барьеры, которые по нашей стороне от-
деляют нас от любящего Бога. Обязательно дол-
жен исповедаться тот, кто совершил смертный 
грех
 
Плоды святой исповеди:

1. Отпускаются грехи.
2. В душу вливается сверхъестественная жизнь и 
обновляется освящающая благодать.
3. Человек становится крепче, обретает силы бо-
роться, чтобы больше не грешить – вспомога-
тельная благодать.

 
Что дает нам регулярная святая исповедь:

- наша жизнь укореняется в освящающей благо-
дати, растет наша вера;
- мы утверждаемся в надежде на то, что на 
Страшном суде все будет хорошо;
- укрепляемся в любви к людям;

- сильнее ощущаем покаяние, сожалея о своих 
грехах;
- углубляется наше смирение, послушание и тер-
пение;
- приходит внутренний покой и мир, который 
нельзя купить за деньги;
- исповедь приносит нам прощение, которого 
жаждет человек;

- дает новые силы бороться, начать все сначала и 
больше не грешить;
- лучше всего оберегает от охлаждения веры и 
непостоянства.

То, насколько большую радость доставляет нам 
исповедь, зависит от нас самих: от хорошей под-
готовки к ней, истинного покаяния и воли к об-
ращению. Часто и хорошо исповедующийся че-
ловек получает великие благодати.

Пять составляющих святой исповеди  
(со стороны кающегося):

1) испытание совести;
2) сожаление о грехах;
3) намерение больше не грешить;
4) исповедание грехов;
5) покаяние. 
  
Задача 17:
Отвергай все, что не нравится Богу, потому 
что грех – наш враг, который тянет нас в ад!!!

ВРЕМЯ ДУХА
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Священники Казахстана и Средней Азии
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159) Таубергер Иоганн (Иван) Лаврентьевич. 
Родился в 1890 г. в с. Клостердорф Херсонской 
губ. Окончил Саратовскую Духовную Семина-
рию и в 1915 г. был рукоположен. Окончил Ду-
ховную Академию в Санкт-Петербурге. С 1918 г. 
преподаватель догматики и апологетики в Духов-
ной Семинарии в Одессе, с 1920 г. администратор 
прихода в с. Зельц, с 1923 г. настоятель прихода 
свв. апп. Петра и Павла в с. Карлсруэ Николаев-
ской области, потом — в с. Ландау под Одессой. 
28 ноября 1934 г. арестован по групповому делу 
католического духовенства и мирян (дело «Тау-
бергер и др.»). Обвинялся в том, что был «орга-
низатором передачи материальной помощи от 
зарубежных организаций и частных лиц, кото-
рая предназначалась жителям немецких колоний 
Зульц, Ландау, Карлсруэ Николаевской области, 
а также «в передаче провокационных сведений 
про жестокий голод и материальные невзгоды в 
СССР». 28 апреля 1935 г. приговорен по ст. 54-4 и 
54-7 УК УССР к 10 годам ИТЛ (ПП СК Одесско-
го ОС). В 1938 г. находился в Карлаге. Дальней-
шая судьба неизвестна. (Ср. Соколовський О.К., Церк-
ва Христова 1920-1940. Переслідування християн в СРСР, 
Київ 1999, с. 202; Архив оссумпциоиистов. Рим. 2ER. 66, л. 
38; Dzwonkowski Roman SAC, с. 479-480; Madała Т., с. 156; 
Следственное дело № 95215 // ЦА ФСБ РФ; Соколовськии 
О.К., с. 202; Schnurr J., с. 369, в: Книга памяти. Мартиролог 
Католической Церкви в СССР, М. 2000, с. 249.)

160) Тегзе Николай (греко-католик). Настоятель 
храма св. Иоанна Крестителя в с. Жуково Мука-
чевского района. Родился 15 февраля 1908 г. в се-
мье греко-католического дьяка, (кантора, пса-
ломщика) Ивана Тегзе и Эмилии Ромжи в с. Ди-
лок Мукачевского района. Получив среднее об-
разование в Мукачевской гимназии, продолжил 
обучение в Ужгородской Духовной Семинарии. 
31 июля 1932 г. был рукоположен в священники 
епископом Мукачевской епархии Александром 
Стойкой. После рукоположения епископ назна-

чил его настоятелем в с. Черный Поток Иршав-
ского района, в 1935-1949 гг. был настоятелем в 
с. Жуково. После отказа воссоединиться с рус-
ским православием о. Николаю в начале 1949 г. 
было запрещено вести любую пастырскую рабо-
ту. Он уже в это время болел язвой желудка и ча-
сто лечился. Врачи рекомендовали ему провести 
операцию желудка, которая была назначена на 
27 апреля 1950 г., но сотрудники КГБ арестовали 
о. Николая 25 апреля, а Закарпатский областной 
суд приговорил его к 25 годам лишения свобо-
ды с поражением в правах сроком на пять лет и 
конфискацией принадлежащего имущества. По-
сле суда он был отправлен в Львовскую тюрьму-
распределитель, откуда о. Николая переводят в 
лагеря ГУЛАГа в Казахстане. Его труд использу-
ется на различных строительных работах в пос. 
Чурубай-Нура (сейчас г. Абай – ред.), а позже в 
пос. Спасск, где 14 февраля 1953 г. на 46-м году 
жизни и 21-м году своего пастырства о. Николай 
Тегзе умер. Его останки навечно остались поко-
иться в одной из безымянных могил в Казах-
стане. В лагере, вместо имени, о. Николай Тег-
зе имел нашитый знак Е-98. Согласно ст. 1 Зако-
на Украинской ССР «О реабилитации жертв по-
литических репрессий на Украине» от 17 апреля 
1991 г. о. Николай Тегзе был реабилитирован 24 
февраля 1992 г.
Жена о. Николая Тегзе, Маргарета Бокотей, ро-
дилась 1912 г. в семье учителя Леонтина Боко-
тея и Павлины Мончак в с. Золотарево Хустско-
го района. Получив учительский диплом в 1931 г. 
работала учительницей в Черном Потоке, а поз-
же - в с. Жуково. После ареста мужа была осво-
бождена от учительской работы. На ее плечи лег 
тяжелый груз по содержанию и воспитанию пя-
терых детей: Маргареты, Иосифа, Стефана, Ека-
терины и Марианны. Проживала в 1999 году 
в г. Мукачево. (Ср. Бендас С., Бендас Д., Священники-
мученики, сповідники вірності, Ужгород, Видавництво «За-
карпаття» 1999, с. 233-234.)
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СВ. ГРИГОРИй I  
ВЕЛИКИй                
А. Нурланов

Св. Григорий I (ок. 540-604 гг.) родился в се-
мье знатного сенатора, который предназна-
чал ему политическую карьеру. Еще моло-
дым (в 573 г.) при императоре Юстиниане 
II занял должность префекта Рима, но был 
поражен зрелищем несчастий города и всей 
Италии. Смерть отца еще более обострила в 
нем чувство бессмысленности всего земного. 
Тогда он отдал все свое огромное наследство 
бедным и Церкви, основав шесть монасты-
рей на своих землях в Сицилии и еще один 
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в своем дворце на Целии, который посвятил 
св. Андрею и в котором сам облачился в бе-
недиктинские одеяния.
Его сильная личность и политический опыт, 
ценный в те времена великих невзгод, побу-
дили, однако, Папу Бенедикта I вывести его 
из затвора, назначив его в 577 г. региональ-
ным дьяконом. А уже на следующий год но-
вый Папа Пелагий II отправил его в качестве 
легата в Константинополь, где он пробыл не-
сколько лет (579-585 гг.), обогатив свой поли-
тический и человеческий опыт.
После смерти Пелагия II аббат обители св. 
Андрея при общем согласии был избран Па-
пой и возведен на престол 3 сентября 590 г. 

ИСТОРИЯ

СВ. ГРИГОРИй I,    
идеализированный портрет Антонелло да Мессина.

Источник: Википедия

ИСТОРИЯ
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На этом престоле ему пришлось столкнуться 
с чумой, нашествием лангобардов и осадой 
Рима (593 г.), углублением схизмы Трех глав 
и тяжбами с Византией. За четырнадцать лет 
своего понтификата он решал и эти пробле-
мы, и другие, которые сам по своей воле ста-
вил перед собой: умиротворение Италии, 
объединение католиков Запада посредством 
обширной работы по евангелизации и уста-
новления весьма эффективных  контактов с 
обращенными народами.
Среди прочего, св. Григорий I поддержи-
вал проживавшее в Риме и округе население 
материально и своими гражданскими пол-
номочиями; вместо беспомощной импер-
ской власти организовал защиту централь-
ной Италии, Рима и Неаполя; способство-
вал улучшению отношений с захватчиками; 
поддержал обращение Теодолинды; продви-
гал миссию Августина в Англии (596 г.); на-
ладил более тесное сотрудничество с епи-
скопатом и королями Франкии; поощрял де-
ятельность недавно обращенного Реккареда 
I в Испании.
 

Труды св. Григория Великого
Литературное наследие св. Григория Вели-
кого, отличавшегося живой чуткостью и ис-
ключительным равновесием, позволявшим 
ему сочетать мистические устремления мо-
наха с уважением и сочувствием к стражду-
щему человечеству, характеризуется просто-
той стиля, порой скромностью, но при этом 
большим красноречием и представляет со-
бой ярчайший комментарий к его служению 
в качестве понтифика. Так он без колебаний 
вступал в споры с недоброжелателями и вла-
стителями, что видно из его посланий. Адре-
сованные самым разным людям, они касают-
ся всевозможных тем и могут дать исчерпы-
вающее представление о его личности и дея-
тельности. Особо выделяются послания, по-
священные полемике с еретиками и схизма-
тиками, такими как манихеи на Сицилии или 
донатисты в Африке, и другие, относящиеся 
к евреям, которым св. Григорий гарантиро-
вал свободу вероисповедания и доброжела-
тельное отношение (I, 1, 47), так как «лишь 
кротостью, добротой, мудрым и убедитель-
ным увещеванием можно достичь единства 
веры».
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Его забота о подготовке душепопечителей 
проявилась в таких трудах, как «Правило па-
стырское» (591 г.), где он указал цели и нор-
мы жизни священника. В этом произведении 
св. Григорий старался объяснить Иоанну 
Константинопольскому, почему не решался 
взять на себя служение епископа Рима, по-
казывая при этом, сколь трудным является 
служение пастыря и какие жизненные пра-
вила тот должен соблюдать. Здесь он описы-
вает идеал епископа, который всегда должен 
быть врачевателем душ и уметь найти вер-
ный тон, чтобы, обращаясь к людям из раз-
ных социальных слоев, оказать на их души 
максимально возможное влияние, всег-
да помня при этом о собственной слабости, 
чтобы не впасть в чрезмерное самомнение. 
Этот краткий труд оказал огромное влияние 
на дальнейшее развитие пресвитерской ду-
ховности и долгое время воспринимался как 
свод епископских правил.
Прекрасную иллюстрацию к его роли уте-
шителя и учителя духовности мы находим 

в проповедях на Евангелия и на Иезекииля, 
произнесенных в Риме в 590-593 гг. – дра-
матический для города период, когда, каза-
лось, все вот-вот рухнет. В «Моралиях» он 
дает толкование на книгу Иова, представляя 
главного героя как образ Искупителя, его 
жену – как символ плотской жизни, а дру-
зей – как еретиков, всегда извлекая при этом 
из своей интерпретации нравственные и бо-
гословские уроки.
«Диалоги», написанные между 593 и 594 гг., 
стали, наверное, самым популярным его 
произведением. Устав от забот и обязанно-
стей своего служения, он на время удаляет-
ся в уединенное место, где разъясняет дья-
кону Петру свою неудовлетворенность от 
того, что не смог посвятить себя жизни аске-
та, благодаря которой столькие смогли до-
стичь совершенства. Затем, уступая мольбам 
Петра, он начинает на конкретных приме-
рах показывать истинность такого утверж-
дения, описывая жизнь и перечисляя чуде-
са итальянских святых, о которых он знал 
из достоверных свидетельств других или 
из своего личного опыта. Диалоговая фор-
ма, издревле использовавшаяся в произве-
дениях этого жанра, например, Сульпици-
ем Севером, представляет собой для авто-
ра простое средство придать повествова-
нию живость и облегчить переходы. Наме-
ренно простой и ясный стиль способствовал 
широкому распространению произведения, 
вскоре переведенного на различные языки 
и отмеченного похвалами от современных и 
позднейших писателей.
Св. Григорий Великий – четвертый из учи-
телей Церкви (после св. Амвросия Меди-
оланского, св. Августина и св. Иеронима), 
и хотя его деятельность в качестве понти-
фика имела исключительное значение для 
политико-религиозного равновесия в сред-
невековой Европе, его литературное насле-
дие до XII в. служило несравнимым источ-
ником размышления и духовного просвеще-
ния для всего Запада. Ему также приписыва-
ют составление «Григорианского антифона-
рия» – большого собрания песнопений Рим-
ской Церкви.
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Рецепт отца Гжегожа

 
Способ приготовления

Раздавливаем творог, добавляем оставшие-
ся ингредиенты. Тщательно, но недолго пере-
мешиваем. Кладем в форму, выложенную бу-
магой для выпечки. Выпекаем 50 минут при 
180 градусах. И хлеб готов, дайте ему остыть. 
 
Приятного аппетита.
 

23

• 500 г творога
• 200 г овсяных хлопий
• 4 яйца
• 150 г льняного семени
• 150 г семян тыквы и подсолнечника
• 15 г разрыхлителя
• 1 чайная ложка соли

Хлеб  
С твороГом
Рецепт вкусного творожного хлеба. 
Хлеб с творогом, может ли это получиться? Я был 
настроен скептически, но с тех пор, как я попробо-
вал, у  меня дома всегда есть ингредиенты, необхо-
димые для приготовления. Хлеб с творогом прост, 
быстр в приготовлении и лучший в мире.

Ингредиенты:


